
!"#

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 本版编辑/汤 杰 视觉设计/窦云阳2019年2月14日/星期四

文体新闻 15体育

上
海
男
排
今
出
征
冲
击
联
赛
第
十
五
冠

从
细
节
看
﹃
功
课
﹄
做
得
多
细

! ! ! !本周日，!"#$%!"&'赛
季全国男排超级联赛总决
赛第一回合即将打响，上
海和北京两队将连续第四
次在总决赛中相遇。上海
男排春节假期后首度亮
相，虽然面临恶战，但训练
场上的气氛依然轻松。谈
到即将到来的总决赛，主
教练沈琼表示：“北京队与
我们是老对手了，在互相
知根知底的情况下，这次
总决赛更多还是心态方面
的较量。”

功课做足
由于常规赛战绩不如

对手，上海男排此次总决
赛之旅将从客场开始，这
会给卫冕冠军带来了一定
困难。说起这一点，沈琼倒
显得相当淡定，他表示球
队会对客场因素做足准
备，争取在比赛中拿出最
好的状态。
上海男排的“功课”做

得有多细，从一个细节就
看得出来。考虑到北方冬
季多雪的气候可能对球队
旅途产生的影响，上海男
排特意将出发的时间提前
至周四。“不仅因为天气的
原因，也是想让队员能够
更快适应气候和场地。”沈
琼如是说道。

在顺利晋级总决赛
后，沈琼给全队放了假，
在他看来，短暂的休整是
为了更好地前进。“整个
赛季时间很长，队员们在
思想和身体上难免会出现疲劳。半决赛后的
假期既是身心上的缓冲，更可以让他们回过
头看到之前做得不足的地方。”沈琼透露，从
年初三上午再次集结后，全队便开始针对自
身的问题和对手的特点进行针对性训练，“毕
竟总决赛和之前的比赛不一样，所有人都必
须做好准备。”

状态提升
过往交锋中，京沪两队各有胜负，如今总决

赛即将开打，双方都拿出最强阵容。令人欣喜的
是，目前上海男排球员的状态，也正在逐步“升
级”。
半决赛前，上海男排引进了老将、河南男排

主教练兼队员崔建军，在半决赛“小试牛刀”后，
沈琼对这位老队友在总决赛的表现更加期待。
“二次引援的目的是充实板凳厚度，解决此前比
赛中存在的漏洞，他在这方面可以发挥很好的
作用。”沈琼说着露出了笑容，“崔建军能力强经
验丰富，知道如何更好地去准备这样的比赛。相
信他能够帮助我们更好地去实现卫冕的目标。”

除了内援，萨布里和朱利奥两位强力外
援，也是决定总决赛走势的关键。“他们目前
状态不错。”谈到两位爱将，沈琼脸上露出一
丝神秘的笑容，“其实在之前的比赛里，萨布
里和朱利奥一直在进行自我调节，有时候还
会‘偷偷懒’，但是现在到了总决赛，他们对北
京队的实力也有所了解，因此会在比赛中充
分调动自己，争取拿出更好的表现。”

本报记者 陆玮鑫

国际田联欲调整竞走项目引发关注

距离短了 争议多了

! ! ! !竞走项目发生变革! 受到影响最大的

正是中国田径军团"

竞走是中国田径的王牌项目"在中国

田径历史上的 $枚奥运金牌中!有多达 (

枚出自竞走项目!而近年来!中国田协也

早早明确了大力发展以竞走为核心的优

势项目战略" 在此前的两个奥运周期中!

中国田径军团涌现出陈定#王镇#刘虹和

杨家玉等诸多世界冠军"

在竞走这道$考题%上!中国选手的应

变能力并不差" !)&*年!女子 ()公里项目

第一次出现在田径世锦赛上! 中国选手便

拿下 #银 #铜的好成绩!仅过了 #年!梁瑞

就把这个新项目的世界纪录收入帐下" 在

本次国际田联竞走委员会的提案里! 重点

更多在于项目距离的改变! 而对中国运动

员的优势技术动作!并无太多涉及"

打铁还需自身硬!面对项目变革#规则

调整等外部改变!我们必须早做准备!唯有

不断提升自身实力! 才能从容应对项目的

各种变化" 在核心竞争力不受波及的情况

下!提升运动员自身实力#巩固完善选拔培

养机制! 仍将是中国田径在变化来临之时

的首要举措" 厉苒苒

自身硬
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! ! ! ! 国际田联迎
来变革期，竞走项
目首当其冲做“减
法”。

近日，国际田
联竞走委员会向
国际田联理事会
递交提案，计划将
现有的 ()公里竞
走和 !) 公里竞
走，分别缩短为
+) 公里和 #) 公
里。如在 + 月 #)

日的国际田联理
事会会议中通过，
此 项 改 革 将 从
!)!#年起实行。

变革求发展
最近几年，竞走项目的改革相当密集，

从罚停区的启用，女子 () 公里竞走的设
项，到挑战赛系列赛规则的不断调整，竞走
世界杯改为世界竞走团体锦标赛等等。竞
走项目始终在变革中谋求发展，以期获得
更多关注，迎来更多人参与。

此番进行项目的变革，其实来自于另
一个事件的促成。在 !)#$年 #!月的会议
上，国际田联理事会提出了建议国际奥委
会将女子 ()公里，列入东京奥运会，但尚
未得到国际奥委会的通过。正是由于国际
奥委会如此态度，更坚定了国际田联想要
大刀阔斧改革竞走的决心———当篮球三对

三等新兴项目被
增加进奥运大家
庭，奥运设项正越

来越倾向于将更受年轻人喜爱、有利于推
广的项目纳入其中时，而被不少人诟病过
程冗长无趣，对运动员摧残过大的 ()公里
竞走，与奥运设项的潮流不符。

反对声音多
对于国际田联如此大刀阔斧的项目改

革，不少人提出质疑，甚至在社交媒体上，
还有人发起了保卫 ()公里竞走运动，号召
反对取消 ()公里竞走的各界人士，以一个
特定手势来表达立场。北京世锦赛冠军、里
约奥运会 ()公里竞走冠军、斯洛伐克选手
托特和伦敦世锦赛冠军、()公里竞走世界
纪录保持者、法国人迪尼兹为代表的不少
运动员，就采用手势表示明确抗议。

托特表示，自己不认为缩短比赛距离
是一种好的解决办法：“竞走是一项耐力运
动，粉丝欣赏的就是这个项目的比赛过程，

并不会因为减少距离就能吸引新的观众。”
而迪尼兹则表示：“我们可以改革，但我们
不该颠覆竞走。”在他看来，对竞走来说，()
公里竞走在 +)公里之后才展示出竞走独
特的内涵。“我们抹杀了比赛对于真正耐久
力的考验以及一些戏剧性。”

纵观竞走运动历史，其实如今争议的
核心 ()公里才是竞走项目最具历史与传
统的比赛项目，从 #'+!年洛杉矶奥运会开
始，男子 ()公里竞走一直都是正式的奥运
会比赛项目。

对于 ()公里竞走，速度不是绝对的能
力，其技术动作需要更加稳定舒展，更加符
合竞走的核心定义。由于距离长，时间久，
对人体持久的耐受力与心理考验异常苛
刻，对局面的判断，对自我的把握，都使比
赛过程充满悬念。这是竞走魅力与内涵体
现最充分的项目。 本报记者 厉苒苒
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